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“我坚信选择的路是正确的”
11月12日，李子柒接受新华社专访，回应停更三年

网友关心的问题，透露更新后工作计划安排。
李子柒说：“不管是互联网、短视频、科技、AI，这些

东西都可以成为我展示自己的生活，进行传播文化的
一种方式。所以我想要继续往前走走看，看能不能踩
出一些新的脚印。”

过去的三年里，李子柒有了更多的时间休息和陪
伴奶奶，而最大的收获，则是走访了20多个省市，拜访
了100多位非遗传承人和文化工作者。

谈面对失败：我也曾因为失败嚎啕大哭

提及让她印象最深刻的作品漆器，李子柒表示，这
是让她痛并快乐着的一段创作过程。李子柒在初次接
触生漆后，也不可避免地产生了过敏反应：身上长了肿
包，反复结痂又挠开，浑身发痒，难以入睡，整个团队曾
组队去医院打抗敏针。李子柒说：“过敏我觉得熬过去
就好了，结果没想到的是我的作品失败了。”

雕漆隐花，是成都漆艺“三雕一刻”中的绝技之一，
其制作工艺之复杂，即使是技艺精湛的老工匠，也常常
因为各种原因返工。

李子柒第一次制作漆器并没有成功，问题出在最
后的打磨阶段，强光之下，漆面只有线条，没有显示图
案，为此她一个人躲进卫生间给师傅尹利萍老师打电
话嚎啕大哭。经过师傅的开导和指导，李子柒再次重
新打磨木板，花了三个月的时间将最后的步骤重复一
遍，最后才有了更新的第一个作品“漆器”。值得一提
的是，作品中漆器衣柜上的金色麒麟图案，寓意“麒麟
回头百病消”，李子柒将它命名为“紫气东来”，并作为
新年礼物送给奶奶，祝福她身体健康。

谈未来规划：我坚信选择的路是正确的

李子柒表示，目前主要的工作是围绕着传统文化
的创新性发展及良性生态构建。一方面，要助力搭建
保护非物质文化遗产传承人智力成果的知识产权保护
体系；另一方面，要针对性解决调研过程中发现的非遗
传承人面临的年龄断层、缺乏有效宣传手段等问题。
未来，她想要探索新的路径传播传统文化。

提及商业化的考虑，李子柒表示，目前虽然暂无明
确规划，但只要能够继续做传统文化相关的工作，不管
是从作品还是商业价值等各层面上被认可被喜欢，就
会感到幸福。她说：“我坚信我选择的路是正确的，也
是有意义的。”

时隔三年多，全网1亿多粉丝终于等来了李子柒的正式复出。
11月12日16：30，微博、抖音、B站、小红书等平台中的李

子柒自一片云海之中现身。随后，她回到那个熟悉的院子，从割
树取漆、晒漆到涂漆、雕刻，用大漆这一非遗技艺，跨越小暑、秋分、立冬、
大寒，给奶奶送上了雕漆隐花的翻新衣柜门这份特别礼物。

她将这一漆器作品命名为“紫气东来”。其上雕刻的麒麟，是她对奶
奶和每一个看到视频的人的祝福，“麒麟回头，万事不愁”。

单在微博，该视频一个多小时播放量便破了2000万，不到六小时更
是冲过1亿，李子柒账号一夜之间涨粉近百万。

时隔1217天再次更新作品，李子柒“归来仍顶流”。

李子柒，归来仍顶流
时隔1217天再次更新作品

不到六小时微博播放量超1亿

闻外花絮

李子柒身份证已改名
11月13日，李子柒友人在社交平台回复网友称，李

子柒已经正式将身份证名字“李佳佳”改为“李子柒”
了，该友人还晒出了自己和李子柒的合照。

资料显示，今年2月22日，四川子柒文化传播有限
公司的法定代表已经由“李佳佳”变更为“李子柒”。同
一天，四川绵阳市涪城区大土土花艺工作室的经营者
也由“李佳佳”变更为“李子柒”。

天眼查商业履历信息显示，李子柒（李佳佳）现关
联3家企业，均为存续状态，包括四川子柒文化传播有
限公司、绵阳市涪城区大土土花艺工作室和上海沉香
里创意策划工作室。其中，四川子柒文化传播有限公
司成立于2017年7月，法定代表人、执行董事为李子柒，
由李子柒和蒲倩云分别持股99%、1%。知识产权信息
显示，今年以来，该公司已成功注册多枚“子柒”“李子
柒”商标，最近一枚商标于11月7日成功注册。

据中国新闻周刊、新华社、新京报等

抗争和修炼：停更1200多天
李子柒的上一条视频，还停留在2021年7月14日。
那是《柴米油盐酱醋茶》专题的最后一期。她用自制

的盐为家人们做了一餐饭，餐桌上的一声“干杯”之后，她
就消失了。

彼时，李子柒已是顶流，合作的MCN公司微念也完成
了7轮融资。但二者之间始于2017年7月的合作——李子
柒负责内容创作、微念对其IP进行商业化，开始出现嫌隙。

随后，李子柒突然在社交媒体发布“太可怕了！资本
真的是好手段！”然后秒删，并以自己持有49%股份的二
者合资公司子柒文化的名义两次起诉微念；微念则以“股
东知情权纠纷”为由，两次起诉子柒文化。一系列的动
作，将这场网红与资本的利益纷争大戏推向高潮。

李子柒的停更，被视作抗争的手段。
时至2022年底，微念在其官方公众号上表示，公司与

李子柒在绵阳市中级人民法院的调解下，已达成和解。
和解后，李子柒拿到了子柒文化的控制权，持股比例由
49%增至99%，微念创始人刘同明则退出了该公司。

一切看似尘埃落定。但粉丝翘首以盼的李子柒复
出，并未就此发生。

其间，李子柒的每一次“现身”，无论是在抖音美好奇
妙夜的宣传片、成都古蜀蜀锦研究院及最近的“强国熊猫
周”宣传视频里，还是在其被抖音、淘宝、快手等平台争取
入场的传言中，都被人们视作其将要回归的信号，然而次
次都落了空。

接近李子柒的知情人士告诉记者，在李子柒停更这
段时间里，外出了上百次，拜访了许多位非遗文化传承
人，学艺，对谈，深耕研究民俗文化，了解这些手艺背后的
故事脉络，制作材料的历史底蕴。

“对于李子柒来说，停更是一种闭关修炼。”该知情人士
表示，“李子柒奔波于各个民俗文化村镇时，偶尔会接到村
民的委托，譬如曾帮内蒙古农民采买优质有机肥料，一订就
订了人家三年用量。譬如给某村子里的手工厂提建议，把
古树柿饼的设计包装焕然一新，从滞销变成了脱销。”

据上述人士透露，后续李子柒会持续更新。

复出和真诚：并非“花架子”
此前的种种信号，如今终于收束到了其复更后首条

视频的热度中。
单在微博，该视频一个多小时播放量便破了2000万，

不到六小时更是冲过1亿，李子柒账号一夜之间涨粉近百
万。各平台的点击、点赞、评论均以百万计，相关话题也
在各类热搜、热榜上轮番登场。

李子柒对于自己新发布的漆艺视频介绍道：这个大
漆视频迟到了四年，“漆”同“柒”，我给这幅雕漆隐花的漆
器作品取名“紫气东来”，麒麟回首，万事不愁，也把这份
祝愿送给看到视频的每一个你，很想你们！

对于李子柒的回归，网友们纷纷表示：“李子柒，真的
好久不见！”“终于要复出了吗？好期待！”“视频还是之前
的感觉。”

13日，成都漆器工艺厂发文记录了李子柒学习漆艺
的经历，并透露称，李子柒在学漆艺时曾严重过敏，教她
漆艺的老师称赞李子柒能吃苦耐劳，不是“花架子”。原
文写道：多年前一场奇妙的缘分，让成都漆器厂与李子柒
结缘，子柒姐姐到漆器厂拜访国家级代表性传承人尹利
萍老师，了解这项国家级非遗技艺学习正宗漆艺，包括脱
胎、雕刻、装饰等极难的技法。

尹利萍说：“大漆艰苦非常人所能承受，初识李子柒
只以为她会打退堂鼓，没想到她会在学漆的过程中展现
出惊人的毅力，那种吃苦耐劳，全身心投入的劲头最后真
真实实地打动了我。”

“一个令人深刻的现象级IP，所耕耘的乡村题材赛道引
发了大家的思考、回忆与怀念，引起了巨大共鸣。”谈及李子
柒回归的火热程度，艾媒咨询CEO兼首席分析师张毅表示。

在互联网分析师张书乐看来，李子柒回归的破圈，也
可能源于非李子柒粉丝群体追“草根逆袭”爽剧一般的心

情。“如今，超级大网红当年的新闻在一个个悬念预告片
后，终于迎来了结局。”

清流与混流：不可替代的挑战
李子柒如此影响力的基础在于她的不可替代性。
这一方面源自内容。李子柒的走红，开始于经过一

个多月学习复刻了一碗牛肉面制作全程的视频。从那时
开始，她的淡与慢，透过一支支建秋千、做棉被、染衣衫的
视频，治愈着越来越多的人。细腻而精致的镜头下，自给
自足的田园生活之美与传统文化之美也被传递得更广。

在李子柒沉寂的三年里，不少人苦苦寻觅着代餐，她
所在赛道里也涌现了更多的“李子柒”，在乡村生活、非
遗、国风等类型的创作中，有风格大相径庭，如东北雨姐
般粗放者，亦有形似李子柒的打铁花“练习生”江寻千。
但不少人仍觉得不够味，他们还在等李子柒。

一位李子柒多年粉丝告诉记者，李子柒那种能在饱
经磨砺的生活后依然酝酿出田园诗般意境的气质，没人
能够再现。更何况，在如今愈发“短平快”的互联网内容
生态里，沉寂的李子柒更成为渴望“细糠”的网友心中，那
股不一样的“清流”。

因而在张书乐看来，回归的李子柒只要能够坚持用
心打磨、输出内容，当前行业里的“高仿”和“同款”创作者
并不会对李子柒的影响力造成太大冲击。

然而张毅认为，随着乡村田园IP的大量涌现，短视频
用户的欣赏水平、对该类视频的要求正在变得更挑剔，选
择也更多，市场竞争激烈。对李子柒而言，保持高流量可
能也并不轻松。

这或许也是复出后的李子柒无法回避的关键问题。
即便她曾在接受央视采访时表示不想将“李子柒”过度商
业化，“但想要继续生存下去，维持更久的流量红利期背
后，必定要有商业价值作为支撑。而商业化是个复杂的
过程，需要长期耕耘。”张书乐指出。

从目前来看，李子柒复出后出于爱惜羽毛，仍不会踏
入直播带货的河流。做个人品牌，或许仍将是其重要的
变现路径。
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李子柒在接受新华社专访


